

BID reúne en Punta Arenas a autoridades regionales y locales de Chile, América Latina y el Caribe para abordar los desafíos urbanos

- *Representantes de distintos países se enfocaron en conversaciones que permitieron fortalecer el liderazgo local y regional, promover el intercambio de experiencias y casos innovadores y replicables, y fomentar la colaboración entre líderes locales y actores de los sectores.*

Punta Arenas, 21 de marzo de 2025.- Más de 30 autoridades provenientes de Chile, América Latina y el Caribe, se reunieron en Punta Arenas, capital de la región de Magallanes y la Antártica Chilena, para un diálogo de intercambio de conocimiento y experiencias en temáticas relacionadas a crecimiento económico, planeación territorial; ciencia, tecnología e innovación para el desarrollo económico, además de materias vinculadas a oportunidades de empleo y necesidades de formación.

“Liderazgo local e innovación para el desarrollo territorial resiliente en América Latina y el Caribe” es el nombre del encuentro que durante dos días convocó a alcaldes, panelistas y moderadores, en un encuentro que se desarrolló en el Hotel Dreams de Punta Arenas al alero de las 65° reuniones anuales de las Asambleas de Gobernadores del BID y BID Invest, cuyas actividades principales se realizarán la próxima semana en el Centro Cultural Estación Mapocho, en Santiago.

En la primera jornada, el encuentro abrió con las palabras del gobernador de Magallanes, Jorge Flies, quien señaló que “los temas que tratamos acá son de crecimiento inclusivo, de transformación y adaptación, cambio climático y energía, la formación para este cambio de nuestra gente y de las nuevas generaciones. Y esa experiencia es fundamental conversarla entre las partes”. Posteriormente el alcalde de Punta Arenas, Claudio Radonich, sostuvo que “estamos acostumbrados a recibir muchas visitas internacionales, pero esta es una demostración que nuestra ciudad se vincula con el mundo. Hay algo que nos une, que es justamente trabajar por el bien común”.

La subsecretaria de Desarrollo Regional, Francisca Perales, también dio palabras en la inauguración y destacó: “Que se realicen instancias como estas es de suma importancia para el desarrollo territorial de las regiones. Queremos avanzar hacia un desarrollo sostenible, con un crecimiento económico que respete al medio ambiente, e impulsar políticas públicas que beneficien de la mejor forma a quienes habitan nuestros países, por lo que este encuentro nos permite profundizar en esos y otros tantos temas importantes para nuestra gestión”. Finalmente dio la bienvenida la vicepresidenta de Sectores y Conocimiento del BID, Ana María Ibáñez.

Hoy la jornada inició con las palabras de apertura de la directora de Presupuestos, Javiera Martínez Fariña, seguida por la representante del BID en Chile, Florencia Attademo-Hirt. Martínez sostuvo que “las alianzas que podamos tener entre los gobiernos regionales, los distintos municipios, las universidades, los centros de formación técnica, el resto del sector público, los organismos multilaterales y el sector privado son esenciales para consolidar las estrategias de desarrollo e innovación. Trabajar en el diseño, fortalecimiento, en una gobernanza adecuadas y en la integración de herramientas de financiamiento público privado son, a nuestro juicio, elementos esenciales para garantizar eficiencia, sostenibilidad y trabajo conjunto en el tiempo”.

El encuentro continuó con la tercera sesión temática “Oportunidades de empleo y necesidades de formación”. Moderada por la especialista de la división de Protección Social y Mercados Laborales del BID, Verónica Alaimo; y con panelistas como la especialista en salarios y tiempo de trabajo para el Cono Sur de la OIT, Sonia Gontero, la gerenta general de OTIC Sofofa, Natalia Lidijover, y el exdirector de Tecnología y Aprendizaje Avanzado del Ministerio de Educación de España, Rikardo Lamadrid; esta sesión buscó destacar el papel de los gobiernos locales y regionales en anticipar demandas laborales, identificar brechas técnicas y coordinar estrategias de formación alineadas con nuevos sectores productivos.

Tras una mesa de trabajo vinculada a dicha temática el Gerente del Sector de Cambio Climático y Desarrollo Sostenible del BID, Juan Pablo Bonilla, el director ejecutivo de la silla de Chile y Ecuador en el BID, Carlos Álvarez, y la subsecretaria Berner cerraron la jornada.

Berner indicó que tras dos jornadas “nos vamos de este Encuentro con ideas nuevas de cómo perfeccionar políticas e instrumentos de política pública para un desarrollo territorial más resiliente a los desafíos que implica generar mayor bienestar para las personas que los habitan, en un contexto fiscal exigente, de diversificación productiva acelerada por las tecnologías y la transformación verde, que traen más digitalización y obligan a la innovación permanente”.

Agregó que “estamos en un momento clave que nos llama a aprovechar la gran ventana de oportunidad que significa las energías renovables, hidrogeno verde, la minería limpia competitiva y ambientalmente sostenible; al desarrollo de la industria del litio; al turismo y la economía digital, considerando tres ámbitos que fueron relevados en las conversaciones de jornada: capacidades institucionales, tecnologías y desarrollo productivo e inversión”.

Finalmente, las autoridades participaron de una visita de campo a bordo del rompehielos Almirante Viel, que transitó por el Estrecho de Magallanes con la delegación extranjera y nacional.

Primera sesión

El jueves la jornada incluyó una sesión sobre “Crecimiento económico y reconversión territorial”, cuyo objetivo se centró en analizar cómo las ciudades y regiones pueden convertirse en motores de crecimiento económico resiliente en contextos de diversificación productiva y cómo se puede mejorar la productividad a través de planificación territorial e infraestructura, innovación, ciencia, tecnología y mercados laborales relevantes. Esta sesión fue moderada por Ana María Ibáñez y en ella participaron como panelistas la subsecretaria de Hacienda, Heidi Berner; el exalcalde de Sevilla y portavoz del Senado de España, Juan Espadas.

Luego, se llevó a cabo la primera sesión temática llamada “Planeación territorial”, se centró en las estrategias de planeación territorial que equilibren el desarrollo económico, la sostenibilidad ambiental y el bienestar comunitario, promoviendo una reconversión territorial resiliente que responda a las necesidades de infraestructura, servicios y equipamientos ante el crecimiento poblacional e industrial, impulsando un desarrollo económico local socio-ambientalmente responsable. En esta ocasión, la moderadora a cargo fue la jefa de la división de Vivienda y Desarrollo Urbano del BID, Tatiana Gallego, y participaron como panelistas el presidente del Departamento de Arquitectura de la Universidad de Virginia, Felipe Correa; el profesor titular de la Facultad de Arquitectura



de la Universidad del Bío Bío, Sergio Baeriswyl; y la presidenta del Instituto de Investigación y Planificación Urbana de Curitiba, Ana Zornig Jayme.

Finalmente, la sesión temática de la tarde, “Ciencia, tecnología e innovación para el desarrollo económico territorial”, exploró principalmente cómo los desafíos locales pueden abordarse mediante el uso del conocimiento científico y la implementación de soluciones tecnológicas, potenciando la gestión de recursos, la sostenibilidad ambiental y el desarrollo social. Fue moderada por la especialista en competitividad, tecnología e innovación BID, Blanca Torrico, y la conversación estuvo a cargo de la profesora de Economía de la Universidad de Pavía (Italia), Roberta Rabelloti; el vicepresidente ejecutivo de Corfo, José Miguel Benavente; y la vicepresidenta de energías renovables de Green Power Denmark, Camilla Holbech.

Además de ello, se desarrollaron dos mesas de trabajo con las mismas temáticas.